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Le président de la République fédérale d’Allemagne, 
Joachim Gauck 
s’exprime sur les suites des attentats à Paris 
le 9 janvier 2015 
au château de Bellevue à Berlin 

Comme chaque année sont réunies aujourd’hui au château de 
Bellevue, à l’occasion de la cérémonie des vœux, des personnalités qui 
jouent un grand rôle dans notre pays. 

Cette année pourtant, nous, les représentants de la société 
ouverte, ne nous regardons pas seulement nous-mêmes mais 
regardons vers la France. 

Car le crime odieux qui a été commis à Paris est une atteinte à la 
liberté, la liberté des Français, des Européens et de la société ouverte.  

Nous sommes bouleversés, sidérés. Mais à tous ceux qui 
commettent de tels actes ou qui sympathisent avec eux, y compris à 
ceux qui cherchent à en tirer profit, à tous je le répète, nous disons 
ceci : 

Cet attentat nous ébranle certes, mais il n’ébranle pas nos 
convictions ! Nous ne restreindrons pas notre liberté, nous en ferons 
usage. Nous défendons maintenant précisément la liberté d’expression, 
la démocratie qui, sans la liberté de la presse, est privée de sa force 
vitale. 

Nous nous mobilisons en faveur de la liberté de réunion et de la 
liberté de religion, en faveur de la liberté tout simplement. Notre 
démocratie, j’en suis certain, est plus forte que la terreur. 

Et j’ajoute que nous ne laisserons pas la haine nous diviser. 

Nous faisons bloc en tant que rassemblement des démocrates. 
Peu importe à nos yeux comment quelqu’un s’appelle ou qui est sa 
mère, à quel Dieu il croit et quelles fêtes il célèbre. 
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Ce qui compte pour nous, c’est ce qui nous unit au delà des 
différences : l’attachement à la Constitution, à l’État de droit et à l’être 
humain. Tel est le fondement d’une société au sein de laquelle nous 
pouvons tous vivre ensemble en paix. 

C’est ce qui mobilise ces jours derniers des centaines de milliers 
de personnes, de tous horizons politiques et appartenant à toutes les 
religions, notamment des chrétiens, des musulmans et des juifs. Le 
message est sans équivoque : 

Notre communauté est grande. 

Elle est forte. 

Nous ne laisserons pas des extrémistes, de quelque bord que ce 
soit, la rapetisser, l’affaiblir. 

Nous ne sommes ni impuissants ni sans défense. 

Car nous avons des citoyens déterminés, et nous avons des 
institutions et des lois pour combattre le fanatisme et la violence. 

Nous sommes en deuil des victimes de Paris. Nous partageons la 
peine de leurs familles. Nous sommes solidaires de nos amis français. 

Je m’associe à tous ceux, à ces millions de personnes qui, partout 
dans le monde, proclament : 

« Nous sommes Charlie ! » 


